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海基會張小月董事長表示，今年台商秋節座談聯誼活動主題是「明月照兩岸　月圓

人團圓」，其中「明月照兩岸」說明兩岸之間雖然隔著台灣海峽，卻共享相同習俗及節

日，「月圓人團圓」呼應了中秋節又為團圓節的意涵，因為兩岸共同努力拋下政治歧見，

讓許多失散的親人能夠團圓。兩岸應守護這些得來不易的結果，以兩岸人民福祉為念，

任何形式、任何時間，兩岸都有機會開啟對話的大門。

陸委會、經濟部、全國工業總會及商業總會、海基會共同主辦的「2018 大陸台商秋

節座談聯誼活動」於 9 月 25 日在新竹市登場，海基會邀請大陸台商返鄉共度秋節，一起

對家鄉的發展提供寶貴的建言，同時也表達政府對大陸台商的關心。

         9 月 25 日晚間，海基會舉辦大陸台商秋節座談聯誼餐會。

◆文／廖至欽

座談聯誼活動報導

2018 大陸台商秋節

圖／總統府
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     台商參訪工研院並實地體驗無人商店
的運作。

海基會搭橋工研院�

掌握未來產業新趨勢

活動首先安排台商朋友前往台灣科技搖

籃—工業技術研究院參訪，劉文雄院長親自主

持並接待遠道而來的台商朋友，席間由工研院

生醫所及電光所分別簡報「治療先鋒—新穎藥

物傳輸技術」及「LED 智慧照明系統」，並針對

現行智慧產業、環保產業及相關物聯網加值應

用與服務等內容，導覽參觀深具潛力的科技技

術及商業模式。

在實地參訪的部分，工研院特別為來訪的

台商朋友介紹無人駕駛系統、無人商店、海水淡

化與水再生創新系統。雖然無人駕駛研發及製造

所費不貲，但當中所涉及的不論是感知器、演算

法、人工智慧等技術，都深具生產製造及服務應

用的潛力，工研院握有諸多專利可以來幫助台

商；此外，今年全球知名線上購物網站亞馬遜

（Amazon）在美國開設全球第一家 Amazon Go 實

體無人商店，打開未來無人商店的新契機，工研

院也特別開放無人商店示範店進行技術解說以及

體驗。

受近幾年中國大陸環保意識抬頭以及環保政

策趨緊，地方政府強制高汙染、高耗能的工廠停

工，部分台商也受到影響，這次的參訪安排海淡

與水再生創新系統，運用科技方法處理，將水循

環回收再生利用，在追求產能的同時也能盡一份

社會責任。工研院除了扎實的研發實力以及跟國

際接軌的創新技術，還提供一對一的相應技術服

務，讓不少台商大呼這一趟體驗之旅不虛此行。

小城市大戰略�

新竹市力拼台商返台投資第一站

新竹市政府為了歡迎遠道而來的貴賓，特別

在中午設宴接待並進行投資簡報，新竹市除了具

有重量級研發單位的工研院，還有全球知名的科

技研發聚落－新竹科學園區；根據科技部統計，

近三年，新竹科學園區每年均為台灣創造突破兆

元營業額。不僅有得天獨厚的科技聚落，新竹也

圖／工研院
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是人文薈萃的城市，包括清華大學、交通大學等

知名學府都坐落在此。隨著國際經濟局勢的劇

變、美中貿易磨擦持續升溫、台灣經濟情勢的好

轉以及中國大陸經濟成長趨緩等國內外經濟條件

變化，投資台灣或是新南向都成為台商未來考慮

的投資布局，新竹市有其條件與優勢，希望成為

台商回台投資的首選。

傾聽台商心聲　協助解決問題

下午座談會先進行專題簡報，近年海基會

舉辦相關座談會時，都有許多台商呼籲政府協助

解決境外資金回台及申報的問題。海基會邀請

漢邦聯合會計師事務所史芳銘會計師以及財政

部稅賦稅署宋秀玲副署長，向台商朋友說明有

關在《共同申報準則》（CRS, Common Reporting 

Standard）下台商境外資金困境與採行合宜課稅

措施之看法、海外資金匯回是否課稅等。為了回

應台商在今年端午節五場次「台商小型分區座談

會」中所提出的問題與建議，海基會除編印主管

機關辦理情形的書面資料，更邀請政府相關機關

代表列席親自回覆辦理情形，同時也聽取台商會

長們的建言。

台企聯張漢文榮譽總會長在會中表示，台

商經營面臨巨大挑戰，如環保、公安、消防以及

美中貿易摩擦帶來的高關稅等，希望政府作為台

商後盾協助回台投資。張榮譽總會長也提到關於

大陸「居住證」的議題，他認為取得「居住證」

並不能與大陸居民畫上等號，只是協助解決台商

在經營與生活上的困難，希望政府能多聽取台商

意見。而東莞台商協會葉宏燈榮譽會長，也認為

「居住證」是回應台商生活方面的需求，不樂見

領取居住證會限縮公民權，希望陸委會及海基會

能傾聽台商心聲。

陸委會副主委邱垂正回應指出，「居住證」

對台商生活便利方面，政府會寬容對待，目前居

住證問題尚未定案，在制定政策前，會聽取台商

及各界意見，尋求社會共識。海基會副董事長兼

秘書長姚人多會後則針對「居住證」議題提出

「三不」，一是不要在未徵詢台商、台生、台青

意見前就拍板定案；二是不要污名化在大陸工

作、求學、創業的台灣人民；三是不要搞錯對象，

台商心向台灣、根在台灣、家在台灣，「他們都

是台灣人」。姚副董事長強調不論有沒有領取居

住證，照顧台商、服務台商，都是海基會的天職。
圖／待補

圖／海基會


    海基會邀請政府相關機關代表列席，親自回覆台商建議事項之後續辦理情形。
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台灣經濟好轉　台商返台投資商機增

陳建仁副總統親臨晚宴並致詞勉勵台商，

陳副總統表示，在政府和全體人民共同努力下，

不論是經濟成長率、外銷出口還是股市指數，全

部都創下過去 10 年罕見的好成績，失業率是 17

年來最低，外銷訂單是有史以來最高，股市上萬

點已超過 1 年 4 個月，至於上市櫃公司營收更是 

創下歷史新高。像台積電等國內大企業，或是國

外的 Microsoft、Google、Amazon、IBM、CISCO

等國際知名企業，也選擇在台灣投資，或擴充在

台灣的發展計畫。陳副總統也提醒，美中貿易摩

擦是台灣經濟前景的一大挑戰，並承諾政府會評

估相關影響，針對貿易摩擦所造成的各種情勢演

變，全力將外在挑戰轉換為台灣經濟和台商轉型

升級的契機。

陸委會陳明通主委在致詞時特別提到台商

朋友關心的「居住證」問題，他說政府理解國人

因經濟或生活的便利而持有「居住證」，將寬容

對待；但是對於中國大陸方面核發「居住證」背

後隱藏的政治意圖將嚴加防範，並持續與社會對

話，聽取各界意見，並表示領有「居住證」不會

有立即「除籍」的問題。陳主委強調，相較於「居

住證」，當前台商更需要關心的議題，應該是美

中貿易衝突，以及中國大陸經濟結構調整、實施

反避稅、管控資金外流、強力執行環保限污令等

措施帶來的影響。政府相當重視這些問題，為提

升經濟動能，鼓勵企業投資台灣，正積極改善投

資面臨的「五缺」問題，另外政府的前瞻基礎建

設及「五加二」創新產業（智慧機械、亞洲矽谷、

綠能科技、生醫產業和國防產業，加新農業和循

環經濟），都可以成為投資標的。

明月照兩岸　月圓人團圓

為了歡迎家人返鄉團圓，除了台商朋友，海

基會還邀請了「新台灣人」—陸配參與晚宴，並

穿插陸配姊妹們活力四射的表演，以及富有台灣

草根文化的「那卡西」團隊帶來的中秋組曲，一

解台商濃濃的鄉愁。此時此刻，品嘗著家鄉菜、

哼著家鄉歌，和老友團聚、話家常，呼應古人說

「月是故鄉明，人是故鄉親」。許多台商在活動

後表示，今年晚宴表演節目創新、氣氛熱鬧，是

近年感覺最棒的一次聚會，台商都感受到海基會

的用心，也覺得參加海基會的活動，向海基會反

映意見是有用的。

　�陳建仁副總統、陸委會陳明通主委（右圖）親臨晚宴並分別致詞勉勵台商。

圖／海基會圖／總統府


